

全国宝石卸商協同組合 誕生石改訂事業

この度全国宝石卸商協同組合(ZHO)は、63年ぶりに誕生石を改訂することをご報告させていただきます。1958年(昭和33年)当組合では日本で初めて誕生石を制定し、普及活動に努めてまいりました。その際、アメリカの宝石商組合(現在のジュエラーズ・オブ・アメリカ)が定めた誕生石を基に、日本独自にサンゴとヒスイを加え制定した経緯があります。誕生石は各国によって違いがあり、独自の文化に由来しています。今回改訂する理由としては、国内においても様々な誕生石リストが混在しており、消費者が混乱するため、業界として誕生石を統一することを第一に考えました。また、コロナウイルスの感染拡大により、ジュエリー業界は大きな痛手を被っています。誕生石改訂により、消費者の選択の幅が広がり、宝石への関心を高めて頂きたいという願いも込めています。業界として誕生石を統一し、普及させるため、全国宝石卸商協同組合の改訂案には、日本ジュエリー協会(JJA)並びに山梨県水晶宝飾協同組合(YJA)からも賛同を頂いています。

1月	ガーネット			
2月	アメシスト	クリソベリル・キャッツ・アイ		
3月	アクアマリン	サンゴ	ブラッドストーン	アイオライト
4月	ダイヤモンド	モルガナイト		
5月	エメラルド	ヒスイ		
6月	真珠	ムーンストーン	アレキサンドライト	
7月	ルビー	スフェーン		
8月	ペリドット	サードオニックス	スピネル	
9月	サファイア	クンツァイト		
10月	オパール	トルマリン		
11月	トパーズ	シトリン		
12月	トルコ石	ラピスラズリ	タンザナイト	ジルコン

新しく追加された誕生石を発表させていただきます。現在のジュエラーズ・オブ・アメリカが追加した6月アレキサンドライト、8月スピネル、12月タンザナイトとジルコンを追加させていただきました。また、日本オリジナルとして、2月クリソベリル・キャッツ・アイ、3月アイオライト、4月モルガナイト、7月スフェーン、9月クンツァイトの5石を加えました。今まで単色の宝石しか選べなかった月も、これでカラーバリエーションも広がり、選択肢が増えることとなります。また歴史的背景も考慮し、3月にブラッドストーンを加えました。以上、新たに10石が追加されたこととなります。

日本オリジナルで新しく誕生石として追加した宝石について

2月 クリソベリル・キャッツ・アイはクリソベリル（金緑石）のシャトヤンシー（キャッツ・アイ効果）を持つ古くから知られている宝石です。和名で猫目石と呼ばれています。2月22日は日本では猫の日、2月17日はヨーロッパの多くの国がWorld Cat Day（世界猫の日）としている日です。非常に有名な宝石であり、目がでるなど良い意味も含み、また猫に関連するため、2月の誕生石としました。

3月 アイオライトは鉱物名コーディエライトの青色の変種です。アイオライトはギリシャ語のios(紫色)とlithos（石）に由来しているとされています。和名で堇青（きんせい）石です。強い三色の多色性があり、方向により青紫色、灰黄色、淡青色がみられます。コーディエライトは地質学者ピエール・ルイ・アントワヌ・コルディエに因んで名付けられました。モース硬度も7-7.5と高く、綺麗な宝石であり、彼の誕生月が3月なので、3月の誕生石としました。

4月 モルガナイトは鉱物名ベリルの変種で、ピンク色から淡紫色の色合いを持つ宝石です。モルガナイトは比較的、無傷で大粒の石が産出されています。1911年にアメリカのモルガン財閥の創始者であるジョン・ピアポント・モルガンに因んで名付けられました。彼の誕生月が4月であり、日本を代表する桜の花の色合いを持ち合わせているため、4月の誕生石としました。

7月 スフェーンは鉱物名チタナイトとも言います。結晶の形がくさび形になるためギリシャ語の楔（くさび）であるスフェノス（sphenos）に由来し名付けられました。そのため和名で楔石と呼ばれています。楔はふたつのものを固く繋ぎ合わせる絆（きずな）の意味も持ちます。1787年にマーク・オーガスト・ピクテによってスフェーンが新種の鉱物として初めて認識されました。スフェーンは輝きが強く日本の夏の森のような色合いを持ち、彼の誕生月が7月であるため、7月の誕生石としました。

9月 クンツァイトは鉱物名スポジュメンのうち、ピンク色から紫色をした変種です。多色性があり、色の濃いものでは方向により紫色、ピンク色、無色の三色がみられます。1902年に発見され、鉱物学者ジョージ・フレデリック・クンツにちなんで名付けられました。澄んだ透明感のあるピンク色は人々を魅了させる事のできる宝石です。彼の誕生月が9月であることに因んで、9月の誕生石としました。

新しく追加した誕生石は近年に発見された美しい宝石であり、その発見者や名称に因んだ人々の誕生月に重きを置き誕生石の参考にさせて頂きました。以上簡単ではございますが誕生石改訂の説明をさせて頂きました。世界中コロナ禍で大変な状況で先行きが不透明ですが、我々業界団体も努力し、なにができるのかを考え社会貢献、業界貢献していく所存です。

令和3年12月20日

全国宝石卸商協同組合

理事長 渡辺幸春

誕生石委員会

委員長 望月英樹